
2015年，O2O势不可挡。
整个餐饮行业在互联网的猛烈
攻势下，经过了一年的震荡、调
整、试错、觉醒，正慢慢走上自己

“互联网+”的道路。

232家老字号集体接入百
度外卖

北京市统计局发布的数据
显示，2015年上半年全市限额以
上批发零售企业实现网上零售
额792亿元，同比增长38.9%。其
中，由网上商店实现的零售额占
八成，同比增长27.5%。

这一数据的增长也直接体
现在餐饮行业，2015中国（北京）
电子商务大会的数据显示，包括
峨嵋酒家、鸿宾楼饭庄、护国寺
小吃、烤肉季饭庄、北京西来顺
饭庄、全聚德、庆丰包子铺、稻香
村等共计19个品牌、232个门店
的老字号集体接入百度外卖，这
也是中华老字号首次以如此大
的规模拥抱“互联网+”。

甚至连一向高傲的外资也
不得不调整姿态，高调“触网”。
例如当年坚决不肯接入POS机
的肯德基，在今年6月宣布与支
付宝达成全面合作，从上海、江
浙开始，全国肯德基餐厅陆续接
入支付宝支付。此外，肯德基的
免费WiFi服务、电子餐牌、“自助
点餐”App等也已在部分地区开
通。

9月，麦当劳中国宣布与微
信达成合作。自12月3日起，北
京的230家麦当劳餐厅将可以使
用微信支付。预计2016年一季
度，微信支付将覆盖2200家麦当
劳餐厅。

瞬时间，颠覆、创新、增量
……互联网创业者以这些关键
词兜售垂直领域的切入理念，让
传统餐饮行业的人觉醒，一些餐
饮企业还尝试着抱团打造自己
的O2O平台，欲在餐饮O2O市
场分一杯羹。

挖掘年轻人的商机

“传统餐饮行业之所以进入
困境，是因为这本身就是个利薄
的行业，当八项规定让餐饮恢复
常态后，一下子将它打回原
形。”金百万餐饮管理有限责任
公司（下称“金百万”）董事长邓
超表示。

邓超认为，在餐饮业，时间、
空间和客单价是餐饮行业的

“天花板”，而人工、房租、原材料
以及税收等是“地板”，近些年

“天花板”并没有多大的改变，但
是“地板”却嗖嗖嗖地涨，尤其是
人工、房租还有原材料一直在大
幅上涨，其实利润被压缩得已经
很小。

“我们一开始尝试‘互联网+
餐饮’，但是很快发现外卖除了
给用户带来便利外，并没有改变
成本结构，还让口感下降很多。”
邓超说。经过了“试错”，金百万
希望以智能锅占领家庭社区的厨
房，在不起眼的角落掀起回归厨
房的革命。针对“80后、90后不
会做饭不爱做饭”，金百万为传统
烹饪提供一整套的智能系统。希
望用“准成品+智能锅+平台服
务”为核心的商业模式，充分满足

用户在家吃饭的需求，3分钟快速
烹饪安全美味的成品菜。

“我们已经联合了行业伙伴，
希望自己搭建平台，让餐饮人自
己领导行业革命。”邓超表示。

如何避免团购的教训

毋庸置疑，O2O正成为助力
传统餐企发展的方式。通过订
座、采购、营销、外卖、团购等各
个环节，全面影响和改造着古老
的餐饮生意。但是，餐饮业的
O2O转型却并非易事，团购就是
一个血淋淋的教训。

今年4月8日，窝窝团登陆
纳斯达克。但是6月，窝窝宣布
与餐饮食材供应链企业众美联
合并，改名为“众美窝窝”。9月，

众美窝窝宣布，剥离团购和其他
非餐饮业务。包括美团、大众点
评、糯米在内的其他团购网站也
纷纷转型。团购网站如今已成
了餐饮商家的在线营销平台，广
告展示意义大于导流意义。

“这种蜂拥而上只吸血，却
并未造血。”中国食品产业资深
观察人士朱丹蓬表示，以前是团
购，现在是众筹，互联网思维炒
了一整年之后，餐饮行业下一步
必须谨慎，餐饮必须是实实在在
的东西，但是有了互联网这个工
具，它就能更快更好地发展。同
时，互联网对餐饮品质也是一种
倒逼，只有你的产品质量够硬，
才能得到互联网的传播，才能禁
受住考验。

因此，中国烹饪协会副会长
冯恩援认为，跨界而来的互联网
企业虽然有很多先进理念、模
式，但真正了解餐饮业的还是餐
饮人。由餐饮人主导的O2O平
台可能会更加切中行业痛点。

易观智库数据显示，2015
年，中国餐饮O2O市场规模预
计将达到1389亿元，相比2014
年增长46.8%，5年时间市场扩容
超10倍。巨大的市场潜能，让很
多人跃跃欲试。

中国烹饪协会《2014年全国
餐饮市场分析和2015年前景预
测报告》认为，餐饮市场一直处
于不断尝试调整的过程中，波动
性贯穿全年。

如何找合适的切入点，让互
联网能真正帮助解决这个行业
的痛点，“互联网+”带给餐饮O2O
更多想象空间，吃的变革正在身
边加速快跑，颠覆着每一张餐桌
上的场景。 （中国经济网）
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本报讯 张勇 近日，锦
绣生鲜农业科技发展有限
公司平台上线新闻发布会
在京举行。途牛旅游网与
锦绣生鲜在会上共同签署
了战略合作协议，途牛旅游
网市场总监龚晓波参加了
本次发布会。双方承诺将
融合各自行业特点及竞争
力，在多维度、深层次跨界
合作，有效盘活各自产业链
上的资源，真正实现餐饮企
业和途牛的“互联网＋”概
念落地。

锦绣生鲜农业科技发
展有限公司董事长杨海军
认为，随互联网的蓬勃发展，生鲜O2O平台也
如雨后春笋般兴起，能否成为用户最终的选择，
归根结底还是要看是否能提供给顾客最物美价
廉且安全放心的产品。

他表示，相信在途牛与锦绣生鲜的精诚合
作下，双方业务不断深入，产品互相补充，最终

实现美食与旅游完美的结合。双方的合作，将
会把更多丰富、优质、安全的食品，以及更加新
兴、健康的旅游产品相融合，提供给大众，为大
众提供更好的服务。途牛与锦绣生鲜的战略合
作前景可观，旅行新滋味，餐旅新体验，势不可
挡。

锦绣生鲜联手途牛打造餐旅新体验本报讯 刘志刚 近日，全球优冻品平台
上线。中华全国工商联水产业商会永久名誉
会长尹启忠、烹饪世家张氏鲁菜传承人张宝
庭、中国唯一亚洲大厨国际烹饪艺术大师屈
浩以及近百名商户应邀出席了发布会。

金沉虎作为全球优冻品电子商务平台创
始人进行了会议致词。随后，他就公司平台
筹建过程及公司未来发展愿景向与会人员进
行了深刻又明确的表述。此外，金沉虎还围
绕“我们要做什么，我们解决了什么，我们的
目标是什么，我们的魂又是什么。”这一主题，
向与会嘉宾介绍了全球优冻品平台的创立理
念。

期间，作为全球优冻品合伙人，中华融合
菜大师邬刚宣布了全球优冻品菜品研发中心
的成立与启动，并由到场的知名大厨王辉为
与会嘉宾现场制作其创新研发的两道精品菜
肴，同与会嘉宾进行探讨与交流。

全球优冻品在改造了传统的多级供应模
式的同时，也丰富了传统冻品行业市场。金
沉虎表示，将砍掉供应商与商户中间的层层
中间商，让商户自身价值实现最大化。相信
在这种理念的鼓舞下，全球优冻品将会给更
多的消费者带来最为优质的冻品食材，为传
统冻品行业的转型与升级添加无限助力，成
为冻品行业中的佼佼者和更多餐饮企业的首
选。
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